

## SESION 7

### **EL INICIO DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA**

#### **I. CONTENIDOS:**

1. La lucha Democrática contra la dictadura.
2. El programa del Partido Antirreeleccionista.
3. El movimiento revolucionario
4. El gobierno de Madero y la usurpación.

#### **II. OBJETIVOS:**

Al término de la Sesión, el alumno:

- Identificará las etapas de la Revolución Mexicana.
- Comprenderá los efectos jurídicos, sociales y culturales que se lograron con el triunfo de la Revolución Mexicana.
- Reconocerá los logros de la Revolución Mexicana en el México contemporáneo.
- Determinará si se cumplieron los objetivos propuestos por de Zapata.

#### **III. PROBLEMATIZACIÓN:**

*Comenta las preguntas con tu Asesor y selecciona las ideas más significativas.*

- ¿Cuál fue el primer movimiento pacífico que encabezó Madero para derrocar a Porfirio Díaz?
- ¿Cuáles son las causas inmediatas de la Revolución Mexicana?
- ¿Cuál fue la actitud de Porfirio Díaz durante la Revolución Mexicana?
- ¿Cuáles fueron las ideas que aportó Emiliano Zapata a la Revolución Mexicana?

#### **IV. TEXTO INFORMATIVO-FORMATIVO:**

##### **1.1. La lucha Democrática contra la dictadura**

A finales del siglo XIX y comienzos del XX, la nación vivía en un ambiente muy desequilibrado en diferentes áreas. Pues por un lado, la nación se desarrollaba con una enorme actividad en relación con la industria, petróleo, ferrocarriles y minería. Por otro lado centenares de campesinos se volvieron obreros con el deseo de mejorar su nivel de vida, pero no podían salir de la miseria. Los inversionistas extranjeros, dueños de las concesiones, acrecentaban su riqueza día a día. Sin embargo los obreros sufrían malos tratos e injustas condiciones de trabajo. Con el fin de que los inversionistas retuvieran sus capitales en México y con el deseo de conservar el país en calma, el Presidente Díaz implementó diversas medidas de control tan violentas e inflexibles que las comunidades vivían con mucho temor.

El Presidente Díaz, en 1908, comunicó que la nación mexicana ya estaba en una etapa de maduración como para gobernarse de otra manera. El pueblo deseoso de involucrarse en las decisiones políticas del país se alegró pues e imaginó que sus votos se iban a respetar y que concluiría la dictadura. La lucha democrática comienza con la aparición de don Francisco I. Madero, el cual se convirtió en el caudillo de millones de mexicanos que estaban agotados de la dictadura. Don Francisco pertenecía a una de las familias de terratenientes más ricas del estado de Coahuila. Dio a conocer en 1908 un libro que escribo titulado La Sucesión Presidencial en 1910. En este libro realizaba una convocatoria fuerte al pueblo mexicano para crear un partido nacional independiente con el que se pudiera hacer posible reconquistar los derechos cívicos que la dictadura había arrebatado. En este libro se proponían las bases esenciales para la renovación del gobierno como es el principio de Sufragio Efectivo. No Reección. Además proponía al general Díaz como candidato a la Presidencia y se limitaba a pedir que se le permitiera al pueblo elegir libremente al Vicepresidente.

Otra afirmación era que la lucha democrática a la que convocaba al pueblo debía ser pacífica. Por lo que rechazaba el hecho de hacer uso de las armas. Por esta razón Díaz no veía peligro en él.

### **2.1. El programa del Partido Antirreeleccionista**

Lo promotores del antirreeleccionismo, dispuestos a confrontarse con Porfirio Díaz, se activaron por todo el país animando a las gentes del pueblo. Don Fco. I Madero caminaba por la República formando muchos círculos y clubes. Entonces para fines de 1909 el partido había crecido tanto en número que no existía otro que se le pudiera igualar. Apoyados en esto organizaron una convención en la capital, a la que asistieron representantes de casi toda la República, el 13 de abril de 1910. En esta convención se propuso a Madero como candidato a la Presidencia de la República y la del doctor Francisco Vázquez Gómez como Vicepresidente.

Parte del programa de este partido esta plasmado en las ideas antes mencionadas así mismo la convención antes mencionada incluía solo principios democráticos y liberales, pues su principal objetivo era quitar la dictadura, considerando que este hecho sería suficiente para resolver los males del país, pero no tenía postulados de orden económico y social a favor de los campesinos y obreros. Una vez que quedo postulado Madero para la Presidencia de la República comenzó una gira política por diferentes lugares del país, animando al pueblo a librarse de la postración política en que lo tenía sumido la dictadura; y en todas partes lo recibieron con entusiasmo y lo escucharon con interés.

Al ver la fuerza que iba tomando el partido antirreeleccionista y la simpatía de su candidato, el general Díaz ordenó que Madero y el licenciado Roque Estrada fueran encarcelados en Monterrey el 6 de junio de 1910, acusándolos de intento de rebelión y daño a las autoridades. De Monterrey se los llevaron a San Luis Potosí, metiéndolos a la cárcel. Por lo que aunque se había logrado entusiasmar de manera significativa al pueblo mexicano con la política de madero, el voto del pueblo fue burlado en las elecciones del 26 de junio de 1910, y don Porfirio Díaz fue reconocido como Presidente de la República, con don Ramón Corral como Vicepresidente, para el periodo de 1910 – 1916.

Una vez que pasaron las elecciones, la dictadura les dio libertad caucional a Madero y Estrada, dándoles la ciudad de San Luis Potosí como cárcel. Burlando la vigilancia, Madero, se escapo de la ciudad y se fue a los Estados Unidos, quedándose en San Antonio, Texas, ahí se junto con Aquiles Serdán, Roque Estrada, González y Garza. Juntos escribieron el primer programa de la revolución: el Plan de San Luis, que estaba fechado con el día en que se había fugado Madero, es decir, el 6 de octubre de 1910.

En el Plan antes mencionado, se declaraban nulas las elecciones por Madero, las cuales e habían realizado de forma fraudulenta en junio de 1910, y se animaba al pueblo a levantarse en armas para arrojar del poder al general Díaz y poner un nuevo gobierno. Así mismo, Madero se declaraba como Presidente provisional, con las capacidades necesarias para combatir al gobierno usurpador y llamaba al pueblo a revolución a partir del 20 de noviembre de 1910. Fijo el principio de Sufragio Efectivo. No Reelección, y marco los postulados que habrían de ponerse en práctica al obtener el éxito la revolución. Con el fin de obtener el apoyo de los campesinos el Plan proponía en su artículo 3º la cuestión de las tierras. Se proponía la restitución de las que habían sido despojados los campesinos, o la indemnización por las que hubieran pasado a terceras personas.

### **3.1. El movimiento revolucionario**

En varios Estados de la República algunos miembros del partido liberal y antirreeleccionista se habían enfrentado con candidatos de la dictadura antes del 20 de noviembre, incluso habían tomado las armas contra la imposición. Por todo el país se había extendido la propaganda

revolucionaria reconociendo a Madero como jefe del movimiento. Tenía un gran número de integrantes entre los que se encontraba Aquiles Serdán que era un entusiasta propagandista de la democracia en Puebla.

Con apoyo de su familia y amigos, Serdán, se esforzaba en reunir algunos elementos para combatir. Entonces el gobernador del Estado de Puebla lo mando aprehender pero hizo resistencia a la policía y luego enviaron a 300 hombres de la fuerza federal contra los que combatieron. Fue un reñido combate aunque ellos eran unas veinte personas hasta que murieron todos. Este evento marca el inicio de la guerra civil que pronto se propago por toda la nación, al grado que en pocos meses en todos los rincones del país había acciones revolucionarias.



Inmediatamente después de haber pronunciado la convocatoria revolucionaria, Madero ingresó al territorio nacional, por el Estado de Chihuahua, que se convirtió en el punto de mayor importancia para la Revolución desde su comienzo el 20 de noviembre de 1910 hasta su éxito completo en mayo de 1911. En la Sierra de este mismo Estado se levantaron un centenar de indios motivaos por Abraham González. Al frente de los rebeldes aparecieron jefes que resultaron valientes y hábiles guerrilleros, como Pascual Orozco, Francisco Villa, José de la Luz Blanco y Guillermo Baca. Todos ellos se integraron a la revolución por experimentar la opresión y la injusticia.

Al mismo tiempo hubo levantamientos en Sinaloa, Sonora, Coahuila, Durango, Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Puebla, Veracruz, Tabasco y Yucatán. Donde los mineros, rancheros, campesinos e indios atendían el llamado de la Revolución. Al ver esto el general Díaz pretendió dominar esto en base al terror, por lo que pidió al Congreso que se quitaran algunas garantías individuales en marzo de 1911. Por esta razón los arrestos se incrementaron, las cárceles se llenaron de reos políticos e inicio la caravana antirreeleccionista hacia los Estados Unidos, donde eran instruidos por Madero.

Por otro lado, al crecer el malestar en el país, y con el deseo de que quizá mejorara la situación, la totalidad de los ministros renunciaron el 24 de marzo de 1911, con el fin de facilitar las reformas que Díaz considerara necesarias en ese momento crítico. El 1º de abril el Presidente sugería que se hicieran varias reformas con el deseo de agradar a la opinión pública. Se encontraba entre ellas una ley que fijaba el principio de No Reelección, pretendiendo acabar con la Revolución. Con esto se alentaron y creció el número de los revolucionarios que viendo justificada la lucha cubrieron todo el país.



El movimiento revolucionario en el sur tenía como lemas Sufragio Efectivo. No Reelección y Tierra y Libertad. Sobresale el campesino mestizo llamado Emiliano Zapata, el cual era testigo de las injusticias y atropellos que se cometían contra los campesinos. Su movimiento tenía como propósito regresar la tierra a los campesinos que las habían tenido y darles a los que nunca habían tenido. Así que el movimiento que comenzó buscando libertades políticas, se convirtió en una revolución políticosocial que tenía como objetivo la redimir económicamente al campesino.

Los choques entre los soldados federales y los revolucionarios fueron varios y sangrientos pero lo que determino el triunfo de la Revolución fue la toma de Ciudad Juárez, Chihuahua el 10 de mayo de 1911, por las tropas de Pascual Orozco y Francisco Villa. A partir de este triunfo, Madero tomó la Presidencia interina conforme lo estipulaba el Plan de San Luis. Organizo su gabinete en donde

aparecían don José María Pino Suárez, Venustiano Carranza, Gustavo A. Madero y Francisco Vázquez Gómez.

El general Díaz al percatarse de esto presintió que su fin estaba por llegar de manera que busco la forma de entrar en negociaciones con los Revolucionarios y dejar la Presidencia. A este fin se realizaron los Tratados de Ciudad Juárez el 21 de mayo de 1911, en los que miembros del gobierno y de la Revolución firmaron las condiciones que permitirían conseguir el orden y la paz pública. Las condiciones eran las siguientes:

- |  |  |
|--|--|
| a) Renuncia de don Porfirio Díaz y Ramón Corral como Presidente y Vicepresidente.  | c) Convocar a nuevas elecciones conforme a los términos constitucionales.  |
| b) Encargar interinamente el Poder Ejecutivo al licenciado Francisco León de la Barra, secretario de Relaciones del gobierno porfirista. | d) Satisfacer las demandas de la opinión pública en cada Estado y pagar indemnizaciones por los daños causado por la Revolución. |
| e) Renuncia de Madero al poder que le había dado el Plan de San Luis.  |  |

Así que conforme a este convenio deberían de terminarse los choques entre las fuerzas revolucionarias y el gobierno del general Díaz. Debiendo aplicarse en cada Estado en la medida en que se fueran dando las condiciones para restablecer y garantizar el orden y la paz pública. Por otra parte el 25 de mayo renunciaron el Presidente Díaz y el Vicepresidente Ramón Corral, las cuales se aceptaron por la Cámara de diputados, y al día siguiente asumió el gobierno el licenciado León de la Barra.

En un lapso de seis meses el pueblo había terminado con una dictadura de 30 años. De esta manera el general Díaz partió de México hacia Veracruz el 26 de mayo y ahí se embarcó para Europa. Murió en Paris el 2 de julio de 1915. Con esto triunfó la Revolución pero en el interior de esta pronto chocaron los intereses políticos de la pequeña burguesía y las aspiraciones sociales de los campesinos.

#### 4.1. El gobierno de Madero y la usurpación



El acuerdo de Juárez vino a significar el cumplimiento de la primera parte de la campaña que era derrocar al general Díaz pero esto no significó la desaparición del porfirismo ni tampoco se fijaron los principios de la Revolución como normas de gobierno. Los contrarios a la Revolución buscaron la manera de desviar los objetivos del movimiento, señalando que su única finalidad era derrocar al dictador y una vez logrado eso podían seguir las normas porfiristas de gobierno. Eso hubiera pasado si no se origina un segundo movimiento revolucionario que vino a terminar con la ideología, las instituciones y hombres del porfirismo.

El Presidente interino León de la Barra siguió en el gobierno y con él las instituciones políticas y sociales del porfirismo, aunque Díaz había sido derrocado y el pueblo recupero su soberanía. Así Madero vino a ser una fuerza intermedia que no logro satisfacer a los campesinos. Pues en lugar de que desarmara al ejército vencido, el Presidente León de la Barra comenzó la labor de desarmar las fuerzas revolucionarias, en base al Tratado de Juárez. Pero Zapata se opone al desarme de los campesinos hasta que no fueran hechas realidad las reivindicaciones agrarias. El general Victoriano Huerta a nombre del gobierno federal lo ataca pero Zapata sostuvo las demandas agrarias en contra del régimen porfirista.

En este contexto Madero asume la Presidencia para el periodo 1911 – 1916. El partido antirreeleccionista proponía a don Francisco Vázquez Gómez para Vicepresidente pero Madero

influyo mucho para que quedara don José María pino Suárez. Esto genero mucho descontento entre los miembros maderistas. Al llegar al gobierno, Madero, cayó en manos de la oligarquía porfirista pues tanto las empresas comerciales, las industrias, los bancos, el ferrocarril, el grupo de los científicos, el ejército y los Poderes Legislativo y Judicial eran porfiristas. Por lo que influenciado por ellos continuó apoyando las clases conservadoras y el feudalismo rural. En el sur continuaba Zapata pidiendo la solución a los problemas agrarios y pidió al presidente que expidiera una ley agraria, pero no Madero no le hizo caso. Así que proclamo el Plan de Ayala el 28 de noviembre de 1911. Este Plan se apoyaba en el Plan de San Luis con las siguientes adiciones y los medios para conseguirlos:

Postulados Añadidos	Medios para conseguirlo
a) La devolución de los terrenos, montes y aguas de que hubieran sido despojados los individuos y los pueblos.	a) El desconocimiento de Madero como jefe de la Revolución y Presidente de la República.
b) La expropiación de las tierras, montes y aguas de que carezcan los pueblos para formar ejidos, colonias y campos de labor.	b) El reconocimiento del general Pascual Orozco como jefe de la Revolución liberadora, o el de Emiliano Zapato sino acepta el 1°.
c) La nacionalización de los bienes de hacendados y terratenientes que se opusieran al Plan.	c) Continuar la Revolución hasta conseguir los propósitos del Plan.

Pascual Orozco se revela y se convierte en instrumento de los latifundistas sin escuchar el llamado del Plan de Ayala pero es derrotado por Victoriano Huerta, el cual dio fin a esa campaña en agosto de 1912. Los frecuentes levantamientos y la acción de la Prensa reaccionaria vinieron a minar la popularidad del Presidente Madero. Tenemos por ejemplo la sublevación de Bernardo Reyes y Félix Díaz los cuales fueron encarcelados. La división también se manifestó en las Cámaras legislativas formándose dos grupos: uno eran los renovadores o revolucionarios y los contrarrevolucionarios. Casi al terminar el año de 1911 surge el movimiento obrero motivado por el partido liberal mexicano y se organizó: La unión de Obreros de Artes Gráficas, la Conferencia Nacional de Trabajadores. En 1912 se fundo en la capital la Casa del Obrero Mundial que fundó agrupaciones obreras en diferentes lugares del país. Ante esto el presidente Madero fijó el Departamento del Trabajo pero los capitalistas extranjeros presionaron al presidente que se vio obligado a reprimir el movimiento huelguista.

Los intereses capitalistas extranjeros le dieron la espalda y contribuyeron a crear las condiciones



para quitarlo del poder. Sobre todo el capitalismo norteamericano en la persona de Mr. *Henry Lane Wilson*. Esta situación tiene como antecedente el cuartelazo, es decir, se sublevaron varios regimientos del capital encabezados por Manuel Mondragón y Gregorio Ruiz. Reyes y Díaz fueron liberados de la cárcel y los colocaron al frente de los sublevados. El palacio presidencial fue defendido por el general Lauro Villar que mato a Reyes y el resultó herido. Huerta toma su lugar y le da la espalda a Madero aliándose con el embajador americano. El 19 de febrero de 1913, con la renuncia de Madero, *Pedro Lascuráin Paredes*, ocupó interinamente el cargo de presidente de México, conforme en lo establecido en la Constitución de 1857. Su mandato duró tan sólo cuarenta y cinco minutos, de las 17:15 a las 18:00 horas de ese mismo día. En tanto, Pino Suárez y Madero fueron hechos prisioneros a causa de la *usurpación, el cuartelazo y la traición* y fueron asesinados el 22 de febrero de 1913. El despertar democrático del pueblo mexicano esta representado en Madero que lucha contra la tiranía y así mismo la orientación civilista en contra de los militares que protegían la dictadura. Luego Victoriano Huerta asume la presidencia.